
宣揚中國「和」文化 助處理國際爭端
國際調解院總部港落戶 梁美芬：展現國家以非衝突方式解決問題決心
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堅定文化自信，講好中華文化法治
故事，以優秀中華傳統文化推動國際
法律秩序興革，是港區全國人大代表
梁美芬今年全國兩會期間的建議之
一。她日前接受香港文匯報專訪時，
分享了自己在近日舉行的世界貿易組織
部長級會議上兩度發言，成功將「國際
貿易與世界和平的關聯性」提上議程。
她強調，在當前國際關係緊張、極端主
義上升的情境下，中國傳統「和」文化
將為處理國際爭端提供路徑，有助於構
建更穩定和諧的國際關係。

◆香港文匯報記者 康敬 兩會報道

◀梁美芬早前在阿布扎比出席世界貿易組織部
長會議。 梁美芬Fb圖片

譚錦球勉港青融入國家發展大局

3月10日，全國
政協十四屆二次
會 議 最 後 一 場
「委員通道」集
體 採 訪 活 動 舉

行。一組港澳台委員的亮相引發關注。
「我這個曾經的香港青年，沒有錯過內
地的發展大舞台。」全國政協常委、香
港國景控股有限公司主席譚錦球分享自
己的經歷後表示，新時代國家給香港青
年提供成就理想的黃金機遇，期待更多
香港青年融入國家發展大局。

憶昔日北上開的士 抓住黃金機遇
「我出生在香港，1978年、1979年的
時候，我和家人回內地探親，發現從深圳
到東莞的時間要一個晚上以上，我抓住了
這個機遇，利用自己在商場當售貨員賺的
幾千塊錢，買了一輛二手的士。」譚錦球

憶述，自己在深圳當司機時年僅20歲，
看見公路兩旁餐廳很小，也就開了餐廳，
把香港的美食帶到了內地。後來根據市場
需要，他又開了農場、商場、工廠等，一
直做了30多年。
「我這個曾經的香港青年，沒有錯過內
地的發展大舞台。」譚錦球表示，新時代
國家的發展再一次給香港的青年提供了成
就理想的黃金機遇，期望大家能夠緊緊抓
住。
譚錦球還分享了另一個香港青年的故
事：一個從美國留學回香港的理工科畢
業生，看到粵港澳大灣區發展帶來的機
遇，加上政府給香港青年提供了多項鼓
勵政策，於是決定在東莞開辦了一個集
旅遊、教育為一體的新型農場。「最初
他父母還擔心沒前途，如今，他已創業
成功，開拓了綠色的農產品市場，很有
收穫。」

譚錦球強調，國家近年推出了多項措
施，體現了對香港青年的關懷和厚愛。機
會留給有準備的人，也留給那些勇於開拓
的人。期望有更多香港青年，能積極加入
國家建設，融入國家發展大局，成就自己
美好的明天。 ◆香港文匯報記者

任芳頡、馬曉芳兩會報道

◆港澳台委員亮相「委員通道」。
香港文匯報記者任芳頡 攝

兩會日記兩會日記

又是一年春好時，今年我再

次到北京出席全國兩會。年年

參會，每次跟隨車隊行駛在寬

闊的長安街上，每次眺望莊嚴

美麗的天安門，每次走進巍峨

的人民大會堂，總是心潮澎湃，激動萬分。在全國政

協十四屆二次會議開幕會上，與習近平總書記等中共

中央領導人站在主席台，高唱國歌，自豪感、神聖

感、使命感油然而生。

委員踴躍發言 秘書廢寢忘食摘錄
全國兩會年年開，新風新意時時有。對今年兩會，

我有幾點深切感受：

會議內涵豐富——今年全國政協十四屆二次會議會期

6天，是改革開放以來會期最短的政協大會。其間共舉

行了4次全體會、6次分組會議、8場界別協商活動、一

次主席會議和一次常委會會議。會期雖短，但議程滿

滿，內涵豐富。委員們一邊專注聆聽報告，一邊認真準

備發言材料。上午參加報告會，中午準備發言稿，下午

討論，緊張又充實。

履職積極性高——特邀香港人士界別兩個小組124位

委員，每次分組討論時，大家都搶着報名發言，氣氛

十分熱烈。有的發言排不上隊，就列印好自己的發言

稿交給小組秘書。據駐地簡報組的工作人員講，我們

駐地幾場討論發言人數超過一百人，簡報摘編文字量

近兩萬五千字，簡報秘書廢寢忘食地摘錄編輯，幾乎

「手抽筋」。可見委員們發言之踴躍。

一如以往，委員們都帶着精心準備的提案參會。每

件提案背後都做了大量調研，既圍繞國家推改革、促

發展提出意見建議，也關注老百姓急難愁盼問題建言

獻策。大家都清楚知道身上肩負的使命，本應圍繞

「國之大者」和民之關切積極履職盡責。

3月10日上午，全國政協十四屆二次會議正式閉幕

了，但會期上國家領導人的暖心鼓勵依然縈繞於心，

催人奮進。中央政府一直視香港為「掌上明珠」，會

全力以赴支持香港，但香港也要靠自身努力、集中精

力，把自己的事辦好。這既是中央的殷切期許，也是

我們委員未來要努力的方向。

長安街邊迎春花新蕊初放。離開人民大會堂，大家

依依不捨，更信心滿滿，更感重任在肩。
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貞黃國建議優化兩地跨境匯款機制

如今，愈來愈多
港澳居民到內地定
居、就業、養老，
衍生出大量購房、
生活、醫療等消費

需求。全國政協委員、香港工聯會理事長
黃國表示，當前港人在內地生活時經常遇
到匯款額度不足等不便，應優化內地與香
港跨境匯款機制，為民解難，推動港澳居
民更好融入內地發展，推進港澳與內地深
度融合。
黃國表示，香港工聯會近幾年收到大量
港人匯款導致戶口和資金被凍結的求助個
案，其中大部分求助者進行跨境匯款主要

原因為置業、看病、升學等基本需求。近
期，大灣區實施了港澳居民內地購房跨境
支付便利化措施，但除購房外，港人在大
灣區生活所需用款仍是殷切。現時國家外
匯管理局《個人外匯管理辦法實施細則》
中列明，對個人結匯和境內個人購匯實行
年度總額管理，年度總額分別為每人每年
等值5萬美元。隨着內地經濟發展及生活
成本上升，以及兩地融合發展加快所需，
現行額度顯然不足。很多港澳居民由於不
熟悉相關規定和流程，通過「地下錢莊」
匯款方式匯入大筆現金至內地，導致銀行
戶口被凍結。
黃國建議，優化內地與香港的跨境匯款

機制，做好為民解難工作。首先，應當適
度提高港澳居民每年結匯便利化額度，將
港澳居民現時每人每年等值5萬美元的額
度，放寬為每人每三年等值15萬美元額
度，使之更加靈活。其次，放寬港澳居民
個人人民幣銀行結算賬戶接收港澳同名匯
款限額，由現行的每人每天不超過8萬元
人民幣提高至不超過12萬元人民幣。此
外，建議政府加強合規宣傳教育工作，同
時讓特區政府駐內地辦事處協助港人相關
求助和解難，做好民心工程。推動港澳居
民更好融入內地發展，促進港澳與內地深
度融合。
◆香港文匯報記者 郭瀚林 兩會報道

今年全國兩會開始前不久，梁美芬就在國際上說好中國
故事。她向香港文匯報分享了自己在世界貿易組織

（WTO）部長級會議上兩度發言，一次是代表香港立法會
議員發言，另一次則是作為WTO香港的專家發表意見。這
兩次發言，成功將「國際貿易與世界和平的關聯性」提上議
程，得到了其他代表的積極響應。
「各國與會者都認識到，與單邊主義相比，WTO的多邊
機制更值得探索和堅持。在國際法的框架下展開貿易，能夠
促進世界和平，而單邊主義和霸權主義則可能危害貿易發展
和全球穩定。大家也認同貿易應超越意識形態分歧，構建一
個以國際法為基礎的秩序，來治理國際貿易的重要性。」梁
美芬說。

中國一直展現負責任大國形象
談到近年來國際關係緊張、極端主義上升，梁美芬認

為，中國在這段時間一直展現一個負責任大國的形象，大力
支持基於法治的公平、公正、公開的多邊貿易體系。作為世
界第二大經濟體，中國應積極參與並扮演引領國際法律秩序
的改革與發展的重要角色。事實上，解決現代問題的智慧和
方法或許就存在於中華傳統文化之中。
她解釋，中國特別重視與其他國家在文化交流與法律合

作方面的持續對話，比如選擇在香港設立國際調解院總部，
不僅是對香港的一份厚贈，也是對和平的高度重視，展現了
國家希望通過調解而非衝突解決國家間重大問題的決心。顧
名思義，國際調解院就是用調解方式解決問題，這種方式不
僅可以考慮到對方的文化背景、經濟狀況，而且可以用更加
廣闊的視角去解決問題，有助於在相互理解和尊重的基礎上
解決國家之間的重大爭議，共同促進和改進國際法律秩序。

倡培養傳統文化國際視野結合人才
梁美芬建議在內地高校的法學院開辦課程，並設立專家

組，積極培養新一代法律人融入中華文化為法治觀並打進國
際法領域。她強調，這種以優秀中華傳統文化推動國際法律
秩序的興革，尤其應當特別注重培養那些能將中國優秀的傳
統文化與國際視野相結合的涉外法治人才，使他們在國際法
治的舞台上發揮引領作用，為中華民族偉大復興貢獻力量。
談到香港的法治近年不斷被美西方反華政客抹黑，梁美

芬直言，中國人常會覺得「見面三分情」，如果有關人等對
香港以及「一國兩制」有最基本的了解都不會如此「斷章取
義」。她歡迎對香港和內地不太了解的外國朋友或外籍華人
華僑實地來看看中國現在的發展，相信許多謠言就會不攻自
破。
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雙重身份相輔相成 向國際講好二十三條立法
同時擔當港區全國人

大代表和香港立法會議員工作的梁美
芬，在接受香港文匯報專訪時形容，這
雙重身份「相輔相成」，讓她「打開了
雙向溝通的鎖」，不僅可充分理解兩會
精神，也可接觸香港市民，幫助他們了
解國情、培養愛國情懷等。未來，她其
中一項重點工作是向國際社會講好為基
本法第二十三條立法的故事。
參與今年全國兩會的梁美芬心情雀
躍。她說，除了能親身體會國家領導人
如何引領全國推進中國式現代化，還能
明白香港在國家規劃中的定位，這都給
予大家很多香港發展的啟示。

助打開雙向溝通的鎖
梁美芬表示，自己香港立法會議員和港

區全國人大代表的雙重身份，讓她在香港
可以名正言順地傳達中央政策，同時考慮
香港特區政府如何把握機會去配合國家發
展，也會全力向中央爭取惠港政策，做到
「上情下達、下情上報」的角色。這樣的
雙重身份，是「打開了雙向溝通的鎖」，
相信這對香港大有裨益，對市民融入粵港
澳大灣區發展都有好處。
身為憲法、基本法以及國際法的專

家，梁美芬在談到自己未來的工作時表
示，一定會在國際層面說好基本法第二
十三條立法的故事。此次立法完全是參
考普通法，符合國際標準，是一個高水
準的立法，不應被外人抹黑，一旦有人
抹黑，就要爭取每一個機會和平台去澄
清，為此，未來她會客觀地向國際友人
講解是次立法的內容。

▲梁美芬解釋，選擇在香港設立國際調解院總部，展現了
國家希望通過調解而非衝突解決國家間重大問題的決心。
圖為擬設立國際調解院總部的舊灣仔警署。 資料圖片

委員建議委員建議

��������3 4


